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倡設接種港人灣區通關證
利港快融灣 助重振經濟 增打疫苗吸引力

代表
委員

香港文匯報訊（記者 馬

靜 北京報道）《粵港澳大

灣區發展規劃綱要》發布

實施兩年，灣區發展已經進入規則銜接階

段，特別是去年一系列政策出台，目前已經

有32項職業資格（工種）被大灣區內地城

市認可。面對如此好的制度紅利，有意到灣

區發展的港企港人卻因為疫情封關被困住了

北上的步伐。今年兩會期間，多名港區代表

和港區委員向大會遞交議案和提案，呼籲有

關部門為已經接種疫苗的港人發放「疫苗通

關通行證」，開設綠色通道。一方面促進香

港更快融入灣區一體化發展進程，一方面也

引導更多港人接種疫苗，讓香港遲遲不絕的

疫情得到有效控制。

港區全國人大代表、香港霍英東集團行政總裁霍震寰：
香港應把握歷史機遇，找準定位，以更積極的姿態融入
國家發展大局、搭乘國家發展快車。在構建國內國際雙
循環經濟發展格局中，香港發揮「超級聯繫人」作用的
重要性將更加凸顯。粵港澳大灣區作為中國經濟內循環
與外循環的對接區，理應擔當開路先鋒。

港區全國人大代表、香港行政會議召集人陳智思：
香港可以從金融、科研、航運等方面推動整個大灣區的
發展。香港要更好地融入到大局中，依託整個國家的快
速發展，香港的發展空間才會更大。

港區全國人大代表、香港島各界聯合會會長蔡毅：
「十四五」規劃是一個宏偉的藍圖，是香港未來發展最
重要的經濟機遇；只有緊緊圍繞規劃，圍繞粵港澳大灣
區，香港才能有更好的發展。

澳區全國人大代表何敬麟：
建設粵港澳大灣區，是深化粵港澳合作、促進港澳與內
地聯動發展的新探索，是提升粵港澳對全國經濟發展和
對外開放支撐引領作用的總抓手。澳門積極對接國家戰
略，發揮自身優勢，全力參與灣區建設，釋放多元化發
展活力，在融入國家發展大局中實現了更好發展。香港
國安法實施後，社會日趨安定，現在是時候抓住機遇，
全力以赴推動經濟發展。

來源：中新社

港澳代表委員話灣區融合

「外界有說香港融入灣區的腳步與廣東其他城
市比相對遲滯，其實也不能這麼說。港府

其實也在積極作為，前不久還推出了『大灣區青年
就業計劃』，鼓勵港青北上，當前最關鍵的問題還
是疫情不通關。比如說，我想去佛山投資一個項
目，不可能在網上看看就定了吧，要想去實地看，
那去了就要21天隔離，我想很多人都不可能拿出這
個時間。」港區全國人大代表洪為民接受香港文匯
報記者訪問時表示。
洪為民說，因為疫情封關，不少兩地家庭被迫
長期分隔，無法團聚；需要往返內地工作的港人，
無法像以往般即日往返；即使港區政協委員去內地
處理公務，也無法豁免隔離，大大影響香港與內地
的交流，甚至影響到大灣區的一體化發展。

通關便利將體現中央對港支持關顧
為此，洪為民向大會遞交議案，呼籲向已接種
疫苗港人發放「疫苗通關通行證」。他建議，中央
有關部委支持設立香港與內地認可的「疫苗通關通
行證」，給予接種國產疫苗以及國家認可的其他地
區生產的疫苗並持有病毒檢測陰性報告的港人，豁

免進入內地檢疫隔離的便利。「相信此舉會為港人
帶來更多接種疫苗的誘因，為逐步重啟兩地人流通
關創造更有利的條件，不單體現中央對香港的支持
和關顧，也有助重振經濟、惠及民生，相信更能促
進香港融入大灣區一體化。」

設粵港防疫通道 北上港青先試點
港區全國政協委員陳卓禧也向大會遞交提案，

呼籲建立粵港兩地防疫通道，為香港青年北上大灣
區創業、就業、實習提供更多便利。他建議，首先
以深圳和香港作為試點，把已確認參加大灣區創
業、就業的香港青年（含統籌和帶隊的工作人員）
作為優先和試點對象，把相關通關措施透過院校和
團體向這群青年實施。
「當然，這些青年也要遵守必要的疾控規定和措

施。比如組織青年集中由香港到深圳過關和檢疫，
安排相關檢疫防疫工作，包括行前核酸檢測，接種
疫苗等；抵達港深關口時與海關、出入境和衞生部
門對接；過關後安排再次核酸檢測和送往已安排好
的統一隔離檢疫地點。需要緊急赴深照顧傷病港青

的家屬，也按同樣機制處理。」陳卓禧說。

增接種人數關乎港府管治威信
全國政協經濟委員會副主任容永祺、港區全國政

協委員胡劍江也向大會遞交提案，建議開設「疫苗及
檢測跨境通」，容許已接種新冠疫苗的港人，在進入
內地時，只要持有接種疫苗證明及進入內地前24小
時新冠病毒檢測陰性報告，入境後又在機場或關口接
受強制病毒檢測，及接受強制隔離一天等候檢測結
果，檢測結果若呈陰性，便可獲發健康碼，自由前往
內地各省巿。
洪為民表示，醫學界認為，要在社區達到群體

免疫，至少需要有七成或以上市民接種疫苗。然
而，根據調查，香港只有不過半數的市民願意接種
疫苗，如何爭取七成以上市民接種疫苗，是特區政
府面對的巨大挑戰，關乎管治威信。相信在愈來愈
多市民接種有效疫苗的情況下，將會有助形成群體
免疫，助社會經濟生活重回正軌。如果能夠實施
「疫苗通關通行證」，將有助吸引大量市民接種疫
苗，為日後通關建立堅實的基礎。

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）港區代表
和港區委員一致認為，疫苗為香港控制疫情，恢復
正常跨境往來帶來曙光。為此，他們也希望中央能
夠增加供港疫苗，讓香港盡早施行大規模接種。
港區全國政協委員胡劍江在提案中表示，疫苗為恢復

正常跨境往來帶來曙光，對放寬出入境檢疫措施提供有
利條件，從長遠看更有利戰勝疫情。他說，中國是全球
接種疫苗劑次最多的國家之一。據外國的研究，接種疫
苗數量越多，每日確診人數會有下跌跡象。在中央政府
全力支持下，香港得以在二月展開疫苗接種，首日開放

預約疫苗接種便已有七萬人登記，兩星期預約
早告額滿，民眾反應熱烈，渴求早日接

種疫苗。
因此，胡劍江建議

中央在疫苗方面加大對香港的支持，繼續向香港供應
國產疫苗，包括國藥集團生產的疫苗，讓港人有多一
個選擇。若國家願意增加供港疫苗，相信有更多香港
民眾樂意接種，到時便可向群體免疫邁步，全國戰勝
新冠病毒亦指日可待。

歐盟疫苗出口管制料影響供港
港區全國人大代表洪為民也建議，中央確保國產疫

苗盡快供港、充足供港，讓香港可以盡早進行大規模
接種。由於歐盟早前宣布會啟動新冠疫苗出口管制機
制，令香港疫苗供應蒙上陰影。同時，香港醫生協會
的調查顯示，有 78%的醫護人員願意接種疫苗，其
中有61%的人選擇接種國產疫苗，認為國產疫苗較為
安全，國產疫苗在香港有比較大的認受性。

盼中央增供港疫苗

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）港澳青
年在大灣區雙創的政策、營商環境日趨改善，但仍
有進一步提升空間。全國政協委員、廣東省新的社
會階層人士聯合會會長黃西勤、全國政協委員蔣洪
峰、全國政協委員朱征夫聯名提交《關於優化港澳
青年創新創業環境，加速推進粵港澳大灣區一體化
的提案》。黃西勤經過調研發現，政出多門、回鄉
證和居住證辦事不便、對籌備期的創業團隊扶持不
夠等，是當前港澳青年在粵創新創業存在的較為突
出的問題。為此，提案在這些方面提出具體的、針
對性的建議。

網上實名登記應兼容居住證
提案建議，在加強港澳青年在大灣區內地城市
的民生待遇保障方面，建議由國家人社部牽頭，會
同國家發改委、稅務總局、工信部、港澳辦等部
門，成立聯合工作小組，重點研究解決港澳青年關
心的民生待遇保障問題，認真分析梳理港澳居民在
銀行卡辦理、移動支付實名認證、電子社保卡申
領、個稅記錄、個人徵信等方面遇到的網上實名登
記不接受居住證等問題，盡快制定網絡公共服務平
台兼容「居住證」解決方案。建議由中國人民銀行
協同其他金融監管部門，積極探索港澳居民貸
款內地自然人擔保制度，推進銀行機構允許
申請信用卡或貸款的港澳居民，找到其
在內地的親友為其提供擔保。

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）港區全
國政協委員、香港專業進修學校校長陳卓禧在採
訪中向香港文匯報記者表達了擔憂。他說，疫情
封關以來，粵港兩地人員的交往幾乎全部停止。
學校組織的學生交流和實習活動，因為2019年
的黑暴影響以及去年疫情，連續兩年沒法舉行，
依照當前形勢，今年也沒辦法做交流計劃。「如
此下去，即使今年稍後疫情放緩而放寬人員通
關，兩地青年的交流活動也可能因為計劃和準備
不足，有大概率繼續停擺。」

灣區咖啡創業 未能如期展開
陳卓禧舉例說，為了推動香港廣大青年群眾

到大灣區創業，港專學院和華潤集團在2019年

合作推出了「『衝出夢想』大灣區咖啡創業培
訓計劃」，雖然受到黑暴和疫情衝擊，但原計
劃招收30人的項目依然吸引了近800名青年報
名，經3輪遴選後，30名入圍者已經進行了近
半年的培訓，但原定在內地的培訓和實習內
容，卻因為封關而一再推遲，令項目中關鍵的
實習和創業部分未能如期展開，香港青年學生
的熱情被損耗，項目的示範作用也遲遲不能發
揮，更阻礙了成果的擴散輻射。
陳卓禧痛心地表示，縱觀香港過去一年的疫

情防控工作，步履蹣跚，一波一波的反覆折
騰。即使在某段時間裏疫情受控而使兩地人員
可以恢復通關，也隨時會因疫情反彈而再度中
斷。而發動組織香港青年到內地創業、就業、

實習、交流等工作，需要精心設計部署，大力
宣傳發動，細心做好事前培訓和準備，並且在
過程中投入人力和資源，這些工作都不能被動
地望天打卦，隨疫情反覆而斷斷續續。
為此，陳卓禧建議採取措施，化被動為主
動，以疫情常態化為基礎，處理好兩地人員通
關安排，為到粵港澳大灣區創業、就業和實習
的香港青年建立「藍天通道」，讓有心的香港
青年到大灣區感受祖國的一片藍天。
港區全國政協委員胡劍江也在提案中表示，

疫情暴發前，內地與香港邊境每日有七十多萬
人次循海、陸、空口岸進出，疫情下，跨境人
流大幅下降。疫情令兩地民眾跨境往來不便，
妨礙正常交往。

香港文匯報訊（記者 胡若璋 廣州報
道）全國政協委員、祈福集團副董事長孟
麗紅對香港文匯報記者表示，疫情發生以
來，她不能正常往返香港，公司運作受
損。為此，也很希望香港與內地盡快通
關。但考慮到目前人們接種疫苗後，產生
抗體還需要時間，在這個時間段，還是可
能感染病毒的。而一次入內地前檢測，並
不能保證自身沒有攜帶病毒，好多人要做
三四次才顯示陽性。所以，接種後的通關
通行或者會存在隱患。
「希望香港政府加大疫情防控力度，

多宣傳疫苗接種。也希望民眾盡快接種
疫苗，使香港疫情早日受控，早日通
關。」

籲港府多宣傳接種

兩地交流一再推遲
陳卓禧憂耗港青熱情
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●「『衝出夢想』大灣區咖啡創業培訓計劃」因疫情一再推遲。圖為
該創業計劃早前舉行簽署儀式。 資料圖片

▲ 多
名港區代表和港

區委員倡設接種港人灣
區通關證。圖為6日，經
過灣仔的電車車身上印有
「護己護人齊打疫苗」
的廣告。中新社

◀疫境下，香
港入境深圳人數
不多。圖為1月的
深圳灣口岸。
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